

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 27 de abril al 3 de mayo de 2022 – No. 17/2022)

La inflación mundial continuará al alza hasta 2024, según el Banco Mundial. El mundo pospandémico y el conflicto en Europa son factores que determinan, según el Banco Mundial, sus malas previsiones sobre el aumento del costo de la vida a escala mundial. Un alza que, de acuerdo con las estimaciones del organismo multilateral, se prorrogará hasta 2024. Además, la inflación agudizará también la crisis de inseguridad alimentaria en numerosos países. Las consecuencias de la pandemia de Covid-19, los efectos del conflicto en Ucrania, e incluso los últimos confinamientos por rebrotes de coronavirus en ciudades chinas como Shanghái, estratégica para la economía y el comercio mundial, son algunas de las principales causas que están detrás de la creciente inflación a escala mundial. De acuerdo con los datos ofrecidos por el organismo multilateral, en cerca de la mitad de las economías más prósperas del mundo la inflación se sitúa en estos momentos por encima del 5%. El conflicto bélico a las puertas de Europa, que tiene como protagonistas a dos de los grandes exportadores mundiales de productos básicos y recursos energéticos, ha disparado más aún los precios de las materias primas lo que, en último término, tiene una traducción negativa para los bolsillos de los ciudadanos.

La tasa de empleo en la OCDE en 2021, se sitúa casi en el nivel pre-Covid. La tasa de empleo de la OCDE al terminar 2021 se elevó hasta el 68,7%, con un aumento de cinco décimas más en el último trimestre del año, y quedó a solo dos décimas del nivel de finales de 2019, antes de que se hicieran sentir los primeros efectos de la pandemia, de acuerdo con reportes de EFE. Costa Rica era el segundo país del bloque, solo por detrás de Turquía, con la tasa más baja al finalizar el pasado año. Estaba en el 58,7% en el cuarto trimestre, cuatro décimas más que en el tercero, mientras que la de Turquía se quedó en el 51,8% (1,3 puntos más). Los otros países latinoamericanos que forman parte de este bloque también tenían cifras de las más bajas: Chile un 60,2% (1,1 puntos más en tres meses), Colombia un 61,4% (ocho décimas menos) y México un 61,9% (cinco décimas más). En torno a esas magnitudes solo había dos países europeos de la región mediterránea: Grecia con un 59,2% e Italia con un 59,4%. España estaba en una situación netamente mejor, pero también sustancialmente por debajo de la media de la OCDE, con un 63,9% de personas con un empleo entre la población de 15 a 64 años al finalizar 2021, cinco décimas más que en el tercer trimestre. En el otro extremo, los únicos países que estaban por encima del umbral del 80% eran Suiza (80,1%), Países Bajos (80,8%) e Islandia (81,8%).

Economía de EE.UU. se contrae 0.4% en el primer trimestre de 2022. La economía de Estados Unidos se contrajo un 0.4% en el primer trimestre del año frente a los tres meses precedentes, como consecuencia del repunte de casos de COVID-19 por la variante ómicron y la elevada inflación. El dato del primer trimestre de 2022, el primero de las tres estimaciones que hace el Ejecutivo estadounidense, se produce después del crecimiento anual de 5.7%

registrado el pasado año, el mayor desde 1984. Entre los factores que influyeron en este retroceso se encuentran los descensos en la inversión en inventarios y la reducción de las exportaciones, a consecuencia de los persistentes problemas en las cadenas de suministro globales, así como las alteraciones provocadas por el conflicto entre Rusia y Ucrania. No obstante, resulta importante destacar que el gasto de los consumidores, que supone dos tercios de la actividad económica en EE.UU, creció un 2.7%. El dato del producto interno bruto (PIB) del primer trimestre se produce una semana antes de que la *Reserva Federal (Fed)* celebre su próxima reunión de política monetaria, en la que se espera que suba los tipos de interés 50 puntos básicos, hasta el rango del 0.75% y 1% para tratar de frenar la elevada inflación en el país. Estados Unidos registró en marzo la tasa de inflación más elevada desde 1981, de un 8.5%, impulsada especialmente por el encarecimiento de la energía, los alimentos y la vivienda.

Los altos precios ralentizan la marcha de la economía europea. La salida de la crisis del coronavirus discurre en Europa por un angosto desfiladero que cada vez se estrecha más por la alta inflación, adicionalmente impulsada por el conflicto entre Rusia y Ucrania. En el primer trimestre de 2022 el PIB de la eurozona sigue perdiendo fuelle, al crecer un 0,2%, y un 0,4% en el conjunto de la UE. En ambos casos, una décima menos que el trimestre anterior, según *Eurostat*, la oficina europea de estadísticas. Ese auge de los precios estropea uno de los motores de la recuperación económica: la demanda interna. Lo ha notado Francia, donde los hogares han comenzado el año consumiendo un 1,3% menos. Especialmente en los últimos meses la presión de los precios no se queda solo en la energía, llega a otros productos (alimentos) y a los servicios. Y eso no solo sucede en Francia. El debilitamiento de la economía europea podía haber sido mayor, incluso haber caído en el comienzo de año, de no ser por la inesperada resistencia que ha mostrado Alemania. La inflación seguirá alta en los próximos meses. El BCE ya no pone el acento en que esta situación sobre los precios es pasajera. Y lo hace cuando cinco países de la zona euro tienen un Índice de precios al consumidor, (IPC) por encima del 10% (Estonia (19%), Lituania (16,6%), Letonia (13,2%), Holanda (11,2%) y Eslovaquia (10,9%) y son bastantes los que lo rozan.

El promedio de recaudación tributaria en América Latina y el Caribe fue de 21,9% en 2020, una reducción de 0,8 puntos con respecto a 2019. El informe llamado *Estadísticas tributarias en América Latina y el Caribe 2022* proporciona datos comparables a nivel internacional sobre los niveles y las estructuras tributarias de 27 países de América Latina y el Caribe (ALC). En el estudio se señala que, en 2020, con la crisis de COVID-19, el promedio de recaudación tributaria como proporción del PIB de la región de ALC fue del 21.9%, una reducción de 0.8 puntos porcentuales (p.p.) respecto a 2019. El promedio de ALC representa el promedio no ponderado de 26 países de la región incluidos en esta publicación, sin contar con Venezuela, debido a problemas de disponibilidad de datos. Entre 2019 y 2020, este indicador se redujo en 20 países, en gran medida, como consecuencia del impacto del COVID-19. En la mayoría de los países de ALC, la reducción de los ingresos tributarios nominales estuvo acompañada de un descenso del PIB nominal y, en casi todos los casos, los impuestos se redujeron más que el PIB, por lo que se produjeron descensos generalizados en los respectivos coeficientes

tributarios. Entre 1990 y 2020, el promedio de recaudación tributaria como proporción del PIB del Caribe fue sistemáticamente superior al de ALC y el de América Central y México aumentó gradualmente, aunque se mantuvo por debajo del promedio de ALC.

Los precios del gas se disparan en Europa tras el corte de suministro de Rusia a Polonia y a Bulgaria. El gigante energético ruso Gazprom, ha anunciado la suspensión del envío de gas a Polonia y Bulgaria, después de que no recibiera el pago en rublos de los dos países miembros de la Unión Europea (UE). Gazprom ha dicho en un comunicado que notificó a *Bulgargaz*, de Bulgaria, y *PGNiG*, de Polonia, la "suspensión del abastecimiento de gas desde el 27 de abril hasta que el pago se haga" en rublos. "Bulgaria y Polonia son países de tránsito. En caso de retirada no autorizada de gas ruso entre las cantidades en tránsito hacia países terceros, los envíos de tránsito serán reducidos en las mismas cantidades", ha advertido el gigante ruso. "La situación no afecta los suministros actuales de los clientes de *PGNiG* que reciben el carburante conformemente a su demanda", indica la compañía en un comunicado, según informa la agencia AFP.

Secretaría de Energía de EEUU dice que producción de petróleo y gas seguirá aumentando para contrarrestar los entre 1 y 1,5 millones de barriles de crudo diarios que se han retirado del mercado tras el conflicto de Rusia y Ucrania. Según la Secretaría de Energía, Jennifer Granholm, citada por *Reuters*, el impulso del petróleo estadounidense al mercado será de alrededor de 1 millón de barriles por día, que provendrá en primer lugar de la liberación récord de la Reserva Estratégica, que comenzará en mayo y durará seis meses. El gobierno espera que la producción nacional de petróleo aumente también en los próximos meses y ayude a estabilizar los precios del crudo y la gasolina. Granholm dijo que los mercados petroleros mundiales y nacionales pueden reaccionar si Europa prohíbe las importaciones de crudo ruso. "Si deciden alguna forma de prohibición o alguna versión de eso, entonces habrá un impacto, sin duda, en los precios del petróleo, porque eso sacará más oferta del mercado".

Precios del petróleo. Para finales de abril, los precios del petróleo subían por cuarto día consecutivo ya que el temor a la interrupción del suministro ruso se imponía al de los confinamientos por el COVID-19 en China. Sin embargo, los precios del petróleo se han mantenido volátiles, ya que China no muestra signos de suavizar sus medidas de confinamiento. Tanto el WTI como el Brent terminaron la semana al alza y registraron su quinta subida mensual consecutiva, animados por la mayor probabilidad de que Alemania se una a otros países de la Unión Europea en un embargo sobre el petróleo ruso. En cuanto a la oferta, es probable que la OPEP+ se ciña a su acuerdo actual y acuerde otro pequeño aumento de la producción para junio cuando se reúna el 5 de mayo. El 3 de mayo, el petróleo BRENT operaba a 106,62 dólares el barril en Londres; y en el caso del WTI, operaba a 104,41 dólares el barril, en Nueva York.